

# EL VIGÍA CATÓLICO

## DE CIUDADELA

CON APROBACIÓN DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

### Puntos de suscripción.

En la Redaccion, calle de Alayor n.º 15.  
Y en esta tipografía.  
En Palma: Tipografía Católica.

### Condiciones de la publicacion.

Esta revista se publica los miércoles y los sábados al precio de 50 cént. de peseta al mes en la Isla.  
En provincias, 1,50 pesetas trimestre.

**ANUNCIOS Y AVISOS.** Los suscritores á 5 cént. por línea. Y las repeticiones á la mitad de precio.  
Los no suscritores á 10 id.

### SECCION RELIGIOSA.

Jués 4.—El Beato Gaspar Bono, confesor.  
Viérnes 5.—San Miguel de los Santos, confesor.  
Sábado 6.—Octava de los Santos Apóstoles Pedro y Pablo.

### Cultos.

Jués 4.—La Misa y el Oficio divino son de la Conmemoracion de San Pablo Apóstol, con rito doble mayor y color encarnado, haciéndose conmemoracion de San Pedro Apóstol.

### DOM BOSCO Y LOS TALLERES CRISTIANOS.

#### IV.

El 2 de Julio de 1878 se instalaron en Marsella los Salesianos de Dom Bosco en la parroquia de San José, en local conocido con el nombre de Casa Beaujour, é inmediatamente comenzaron como Dom Bosco comenzó en Turin.

Pocos meses antes de su instalacion canónica en Marsella, los hijos de Dom Bosco, que yá la Providencia enviaba al hermoso pais de Francia, recibieron en la bella ciudad de Niza muy generosa hospitalidad. La antigua *Villa Gauthier* se convirtió en el *Patronato de San Pedro*; y los humildes principios de este primer Oratorio fundado en Francia por los Salesianos fueron bende-

cidos por la autoridad eclesiástica, animados y aplaudidos por la autoridad municipal. Mas de cien niños han sido yá admitidos. Los talleres funcionan como en Turin, y muy pronto la imprenta de San Pedro de Niza podrá llamarse la hermana de la imprenta Salesiana de Turin. Por desgracia la estrechez del local no permite recibir todos los niños que diariamente llegan á solicitar la gracia de ser admitidos en estos *talleres cristianos*. Toca, pues, á los verdaderos católicos el no contentarse con admirar piadosamente, sino reservar una parte, la mayor posible, de sus limosnas para dar al *Patronato de San Pedro de Niza* el desarrollo que deben recibir las obras llamadas á procurar la gloria de Dios.

Tres dias despues de la funcion del Oratorio de San Leon en Marsella los sacerdotes de Dom Bosco tomaban posesion de la casa de orfandad agrícola de la *Navarre*, cerca de la Crau d'Hyères (Var), respondiendo al llamamiento de monseñor Terris, obispo de Fréjus en Tolon, seguros, con tal patronato, de la simpática cooperacion de generosos católicos. Cuarenta niños están yá reunidos, y bajo la proteccion de San José se ocupan únicamente en los trabajos del campo. En nuestros tiempos, cuando tantas voces deploran la insuficiencia, el número cada vez más reducido de brazos que se emplean en la

agricultura ¿cómo no aplaudir y llenar de bendiciones una obra que hará á Francia tamaños servicios, multiplicando los obreros consagrados especialmente á las tareas de los campos?

Nuestras grandes ciudades tienen necesidad de ver multiplicarse y desarrollarse los talleres cristianos por el modelo del Oratorio de San Francisco de Sales en Turin. Nuestros campos, casi abandonados, demandan obreros. Multipliquemos, pues, los brazos que arrancarán á nuestra tierra las envidiables riquezas que la Providencia les ha confiado. Pero que estos brazos sean cristianos: que esos brazos se levanten al cielo para dar gracias á Dios, que es el único que da y conserva la flor y el fruto: así haremos á la patria un servicio que sólo Dios puede recompensar.

Es indispensable, pues, que los verdaderos católicos se apresuren á suscribirse entre los *Cooperadores Salesianos*. Pio IX se dignó bendecir la piadosa asociación con tal título y objeto establecida por Dom Bosco, y destinada á procurar para sus Obras las limosnas y oraciones que les son igualmente necesarias. Los *Cooperadores* reciben gratis todos los meses un Boletín que les da noticias de los progresos de las Obras Salesianas, y les indica las numerosas indulgencias que, desde aquí abajo, son la recompensa de los cooperadores.

Dijimos que Leon XIII habia renovado las bendiciones y las alabanzas de Pio IX, y renunciarnos á referir las frases llenas de ternura con que Leon XIII se dignó asegurar á Dom Bosco que el soberano Pontífice seria *Cardenal protector* de la Congregación de San Francisco de Sales. Al poner término á esta noticia destinada á dar idea de las Obras de Dom Bosco y dirigida tambien á implorar en su favor el generoso concurso de los católicos, parécenos que ninguna otra cosa abarcará mejor este doble fin que las palabras mismas del Soberano Pontífice. Permítasenos, pues, corroborar todo lo que hemos dicho con esas palabras que recoge-

mos con filial admiración en la encíclica de Leon XIII, *Quod apostolici muneris*, dada en Roma el 28 de Diciembre de 1878. Después de fijar en los errores modernos la principal causa de los males que abruman á la sociedad, el Sucesor de San Pedro añade: «Cuanto á vosotros, venerables hermanos, que conocéis el origen y naturaleza de todos los males acumulados sobre el mundo, aplicaos con todo el ardor y toda la fuerza de vuestro espíritu á hacer por que penetre y se inculque profundamente en todas las almas la doctrina católica. Obrad de manera que todos, desde sus más tiernos años, se acostumbren á tener á Dios amor de hijos y á venerar su voluntad santísima; á ser deferentes con la majestad de los príncipes y de las leyes, absteniéndose de vicios y conspiraciones y guardando fielmente el orden que Dios ha establecido así en la sociedad civil como en la doméstica... En fin, como los secuaces del socialismo se reclutan principalmente entre los hombres que ejercen las distintas industrias ó alquilan su trabajo, y que, impacientes por su condición obrera, son arrastrados más fácilmente por el atractivo de las riquezas é ilusorias promesas de bienes; parécenos oportuno, animar las sociedades obreras y de artesanos que, intituidas bajo el patronato de la Religión, pueden lograr que sus miembros se contenten con su suerte y se resignen con el trabajo, haciéndoles llevar vida llena de paz y tranquilidad verdadera.»

Volvemos á recomendar con el mayor encarecimiento á la meditación grave y sesuda de los católicos verdaderos esas palabras del Pontífice,

He terminado, á Dios las gracias, mi tarea de dar á conocer por menudo en España á Dom Bosco y su admirable instituto LOS TALLERES CRISTIANOS, con la traducción del opusculito de L. Mendre, presbítero de Marsella. Y desde luego me felicito por la buena acogida de mi humilde trabajo, que he visto reproducido, y con recomendación, en revistas y periódicos de la Península; porque ello prueba, no pudiendo ni debiendo

atribuirlo á otra cosa, que hay verdaderamente entre nosotros hambre y sed de justicia; esto es, que se conoce lo profundo del mal y que se desea con vivo ardor su remedio.

Y he llamado *admirable* á ese Instituto... pero ¿no lo es mil y mil veces más esta Providencia divina que, por medio de la caridad ó de otras santas virtudes, envía con oportunidad en cada época á la sociedad cristiana el remedio eficaz que puede salvarla? ¡Oh, si se estudiase como es debido en la historia este fenómeno?... él sólo podría abrir los ojos de tantos y tantos ciegos sentados desdichadamente en las tinieblas y sombras de muerte.

Mas ahora lo que urge por todo extremo entre nosotros es venir á la práctica, traducir en hechos las convicciones que hemos podido adquirir, viendo y observando lo que los italianos principalmente y luego los franceses y americanos han hecho y continúan haciendo con Dom Bosco, sus Talleres y sus Salesianos. Porque la verdad es que, en visto de todo ello, y no obstante la inmediata fundacion de Utrera y los buenos propósitos de Sevilla y Ecija, lo primero que ocurrir debe á todo español católico es esta pregunta, que una santa emulacion ha hecho tantas veces fecunda: *¿Por qué ellos sí y nosotros nó?* ¿Será porque entre nosotros el mal no tiene las mismas inminentes proporciones? ¡Oh! eso lo dirá el que tenga conocimiento del abandono deplorable y de la supina ignorancia de sus deberes religiosos en que nuestro pueblo vive y que hace ¡doloroso es confesarlo! que la católica España sea el país en que más se blasfema en el mundo. A lo que hay que añadir que en nuestro suelo se conoce poco, ó se conoce nada, esa série, esa multitud envidiable de establecimientos de Preservacion, de Perseverancia, de Providencia, etc., que, como acabamos de ver, en Francia se apoderan del niño en el Asilo de Huérfanos, y no lo dejan hoy, en la extension que aún les es posible, hasta ver asegurada su fe, su

laboriosidad y su virtud en los Talleres de Dom Bosco. ¿Será porque no se reputa eficaz el remedio? No, esto no puede ser. Dom Bosco ha puesto el dedo en la llaga verdaderamente; y nadie que tenga ojos puede dejar de ver que las masas no serian de la Revolucion ni serian de la impiedad, si, como Dom Bosco hace, se santificasen las almas y se protegiese y santificase el trabajo de las clases pobres. ¿Será porque se rehusa y no se quiere el remedio? Difícil es creerlo así; porque los peligros de que hablamos y los males que nos amenazan son de aquellos que despiertan lo más fuerte, lo más íntimo y poderoso que hay en los individuos y en la sociedad, el instinto de la propia conservacion. Vemos que las Sociedades de Seguros han recibido hoy tal desarrollo como ningun otro negocio alcanza en la vida mercantil de los pueblos: se asegura la casa, se asegura la hacienda, el buque, la cosecha, hasta la vida!... Pues bien, yo no conozco otra empresa de Seguros para la moderna sociedad, contra la devastacion y la ruina, que los Talleres de Dom Bosco ó sea el Instituto de los sacerdotes Salesianos.

Así que juzgo que nadie tendrá por declamador ni calificará de retóricas terroríficas este lenguaje enérgico con que voy á poner fin á mi tarea; la exageracion y el terror no caben en la lógica, porque la lógica es siempre la verdad.—¡Poderosos de la tierra, que nadaís en la abundancia y en las glorias de este mundo! ¡Ricos, que no acertáis en qué emplear el copioso resíduo de vuestras ganancias! ¡Clases acomodadas, que teneis sobrante despues de haber satisfecho vuestras necesidades! ¡Católicos españoles, todos, cada cual segun sus fuerzas ó sus facultades! puesto que teneis alma, puesto que teneis fortuna, asegurad la primera salvando la de los hijos de vuestros hermanos, y asegurad la segunda desarmando, ó mejor diré, impidiendo á sazón oportuna que el enemigo se arme y os dispute con la razon de la fuerza lo que no habeis querido darle por la fuerza de la razon. Aprontad

recursos; edificad, organizad TALLERES CATÓLICOS; abrid las puertas á los sacerdotes Salesianos, que ellos harán de los pobres los amigos que más necesitáis en este mundo y para la eternidad! Si no lo haceis, si cerrais los ojos, si os encogeis de hombros, si os cruzais de brazos... temblemos todos! porque pronostico mal de nuestra suerte, y la experiencia me ha acreditado que mis pronósticos se cumplen. Y es que todos somos profetas cuando ya están á la vista y se dibujan en el horizonte los acontecimientos. Oid, oid otra vez lo que años antes de los incendios de Alcoy, de Málaga y Sevilla, de los desmanes de Cartagena, de los asesinatos de Montilla, antes de tantos desastres y ruinas, de que nuestra cara patria se levanta apenas: oid lo que decia yo desde el púlpito de nuestra gran Basílica, dando á conocer, despues de referir la solucion pagana y solucion herética, la solucion racionalista del problema del pauperismo: «Y aquí hemos de ser más breves, más parcios todavía, porque la solucion racionalista del problema del pauperismo es hoy bandera de un partido social y político que ruge por dominar é invadirlo todo; y no es esta sagrada cátedra lugar á donde puedan venir las cuestiones candentes de la política palpitante. Además, porque esta solucion es de todos conocida; los periódicos nos dan en la actualidad un curso completo de ella; sábenla muy bien las clases que están arriba. Así que pronunciaré su nombre, y con él todo se ha dicho. Esta solucion racionalista desesperada, última consecuencia de lo que es el mundo y una sociedad sin Dios, es... se llama... señores, la INTERNACIONAL! ¡La Internacional! palabra que suena en los oidos de la voluptuosa sociedad moderna así... así como yo supongo que deberian sonar en los oidos de la muelle y decadente Roma los nombres del bárbaro Alarico y del tremendo Atila. Porque suena á catástrofe, huele á incendio, á ruina, á pillaje, á cataclismo esa palabra, que es el azote universal de Dios contra la universidad de las

naciones que se han declarado contra su Cristo. Así la Iglesia, que no teme á la Internacional (que es la única que no teme á la Internacional, porque la Iglesia es permanente, porque Dios está con ella, porque ella sobrenadará en todas las catástrofes de lo porvenir, como ha dominado en todos los cataclismos de la historia), pero conoce la responsabilidad singularísima que pesa sobre muchos de sus hijos y la que pesa sobre todos los hijos de los hombres, no tiene, no tendrá otra palabra, al verla venir, que la del antiguo Profeta, yá en lo sumo extremado de su dolor: «¡Paso! paso á la justicia de Dios!! y El se acuerde luego de nosotros en su misericordia! *Donec pertranseat furor tuus, et rursus recordes mihi.*»

C. F. P.

## Crónica

### EXTRANJERO.

#### Roma ó muerte.

José Ferreri, incrédulo diputado italiano, decia el 27 de Mayo de 1860 que habia visto que cuantos combaten al Pontificado, acaban mal.

¡Roma ó muerte! gritó Constante Emperador griego, maltratando al Santo Papa Martín; y Constante fué asesinado en el baño.

¡Roma ó muerte! gritó Astolfo, (el violento Lombardo) y murió despedazado por su caballo.

¡Roma ó muerte! gritó Desiderio, y perdió el reinado: y se vió obligado á decir á su hijo: Por elevar un trono más grande cavé mi sepultura.

¡Roma ó muerte! gritó Oton II, y murió asesinado traidoramente.

¡Roma ó muerte! gritó Enrique IV, el cruel, enemigo de Gregorio VII, y atormentado con mil desgracias y contrariado por sus mismos amigos murió de pesar.

¡Roma ó muerte! gritó Federico II, y murió ahogado por su mismo hijo Manfre-

do, y en manos de Benevento dejó el reino y la vida.

¡Roma ó muerte! gritó el jóven Conradino, y vencido en Tlapenozzo subió al patíbulo.

Felipe el hermoso, perseguidor de Bonifacio VIII murió de mala muerte.

Luis el Bávaro que tambien gritó Roma ó muerte murió repentinamente y sin sucesion.

Napoleon I opresor de Pio VII, murió prisionero en Santa Elena.

Joaquin Murat invasor del patrimonio de San Pedro murió fusilado.

Napoleon III, el dia que abandonó al Pontífice entregándole en manos de sus enemigos, cayó él tambien en manos de los suyos y murió prisionero.

Y aún dicen que no hay Providencia.

—Dos plazas de Maestros de instruccion primaria, con cien pesos de sueldo mensual y casa, hay vacantes en la República Argentina y se desean cubrir con dos excelentes Profesores católicos prácticos, no liberales. El viaje es de cuenta de los Maestros.

Los que se hallen en condiciones de aspirar á estas dos escuelas, pueden escribir al Director de «La Semana Católica» antes del 15 de Julio en que se harán los nombramientos.

Se ruega á los periódicos católicos y profesionales reproduzcan la noticia.

—Una jóven japonesa ha hecho los votos monásticos en una comunidad religiosa francesa tomando el nombre de Maria Bernardina.

—El sábado 9 Junio abjuraban del protestantismo en Mauron, una madre y sus tres hijos, recibiendo despues del bautismo la Sagrada Eucaristía ante una numerosa concurrencia, que daba gracias á Dios por aquella conversion.

—En una villa del Norte de Francia iban á predicarse unas misiones que se anunciaron con toque de campanas. Uno de los habitantes mejor acomodados de la localidad preguntó qué significaban aquellos toques.

—Son las misiones que empiezan—le contestaron.

—Entonces—replicó—es el cortejo fúnebre de la religion.

Al dia siguiente tuvo el desgraciado un ataque de apoplejía que le privó del habla.

En cuanto á las misiones, su resultado práctico fué muy beneficioso para el pueblo, pues nunca habia habido mayor número de comuniones que á su terminacion.

—Las Hermanas Siervas de María que desde hace cuarenta años estaban á cargo de la enfermería del Liceo de Toulouse, van á ser reemplazadas por enfermeras laicas á partir del 1.º de Agosto. Las Hermanas de dicha Congregacion tienen su casa matriz en Auglex, cerca de Biarritz y fueron visitadas más de una vez el invierno pasado por la reina Victoria, mereciendo grandes elogios de S. M. británica por el estado digno de admiracion de aquel establecimiento.

—En varios pueblos de la costa de Normandia en que los pescadores no pueden asistir á la Misa de los domingos por razon de su oficio, se hallan representados en la iglesia por una vela encendida delante de la imagen de la Estrella de los Mares. Su llama viene á ser como un himno y una oracion que se eleva al cielo para que su penoso trabajo tenga sin peligro el éxito apetecido.

## Gacetilla.

Nuestros abonados tienen yá noticia de las gravísimas ofensas recientemente inferidas al Sapientísimo Pontífice Leon XIII enfrente de las mismas puertas del Vaticano, con motivo de los bacanales espectáculos verificados en la inauguracion del monumento dedicado al apóstata Jordan Bruno. Exceden de 60,000 las protestas que ha recibido Su Santidad contra tan escandalosa profanacion cometida en Roma, entre cuyas protestas figura la de nuestro amantísimo Prelado que publicamos en uno de nuestros últimos números.

Para reparar esos nefandos ultrajes hechos al Vicario de Jesucristo, los católicos de Roma trataron de hacer el dia

de la festividad de San Pedro una grande, solemne y enérgica demostracion de adhesion y afecto al Jerarca Supremo de la Iglesia. Con esta ocasion la Junta directiva de la Congregacion de San Luis Gonzaga de esta ciudad acordó elevar en dicho dia al Papa Leon XIII el testimonio del profundo respeto y filial amor que estos jóvenes Luises le profesan, remitiendo al Cardenal Secretario de Su Santidad el telegrama siguiente:

«Vaticano. — Cardenal Rampolla. —  
»Roma.

»Jóvenes Congregantes San Luis Gon-  
»zaga Ciudadela Menorca adhieren in-  
»condicionalmente solemne demostra-  
»cion respeto amor católicos Roma á la  
»Sagrada Persona Papa-Rey Leon trece.  
»—*Arcediano Director.*»

A cuyo telegrama el Emmo. Cardenal Rampolla se dignó contestar en el dia de ayer:

«Arcediano Director Congregacion  
»San Luis Gonzaga, Ciudadela, islas  
»Baleares.—Roma.—Padre Santo agra-  
»dece adhesion testimonio amor y ben-  
»dice.—*Cardenal Rampolla.*»

El domingo último se celebró en el cercano pueblo de Ferrerías la fiesta dedicada al Sagrado Corazon de Jesús, con solemne Misa mayor, Vísperas no menos solemnes y procesion con la Imágen del Corazon de Jesús. En las citadas funciones estuvo expuesto en el altar mayor de aquella hermosa iglesia Parroquial el Santísimo Sacramento.

A las ocho de la mañana hubo Misa de Comunión, que fué concurridísima, y en la que gustaron el Pan de los Angeles unas setenta mujeres y más de cuarenta hombres. La Misa mayor estuvo más concurrida todavía, llenando los fieles todo el templo, hasta las puertas. El sermón corrió á cargo de nuestro querido amigo D. Ambrosio Carabó, Pbro., cuya tierna oracion fué oída con

gran recogimiento.

Debemos hacer notar aquí un detalle digno no sólo de ejemplo sino tambien de imitacion: en dicho domingo como en todos los demás del año y fiestas principales acompañaron á Misa á sus discípulos, el profesor y la profesora de instruccion primaria de aquel pueblo, correspondiendo con esto á los sentimientos altamente religiosos del vecindario.

Por la tarde cantáronse solemnes Vísperas y terminadas éstas la procesion con la Imágen del Sagrado Corazon de Jesús recorrió el pueblo, abriendo la marcha numerosos vecinos, siguiéndoles dos largas hileras de hombres y niños con velas encendidas y cerrando la comitiva, detrás de la citada imágen, llevada en andas, casi todas las mujeres del pueblo. De retorno en la iglesia se entonó un solemne *Te-Deum*.

El forastero que por primera vez visita el pueblo de Ferrerías, lo primero que nota es la sencilla y firme religiosidad de sus habitantes, en términos que al ver su templo en todas las Misas lleno; su capilla de la Comunión nunca desierta y otros detalles de esta clase, dan ganas de exclamar: «¡Aquí reina yá el Corazon de Jesús!»

Enviamos nuestra cordial enhorabuena al pueblo de Ferrerías y particularmente á su digno Ecónomo D. Juan Mascaró, que no omite medio de conservar en sus feligreses esa santa semilla de la fe cristiana.

La procesion del *Corpus Christi* en la Parroquia de San Francisco de esta ciudad ha sido este año en extremo lucida, asistiendo á ella numerosos individuos del Clero Catedral y algunos señores Canónigos. Predicó en la Misa mayor el M. I. Sr. Canónigo D. Jaime Serra, y el M. I. Sr. Arcediano sostuvo durante la procesion la Sagrada Custodia.

Del pueblo de Alayor recibimos la siguiente reseña que insertamos con gusto:

Suma magnificencia han revestido los cultos tributados al Adorable Corazon de Jesús en la parroquia de esta villa.

Precedidas de solemnes completas cantadas la víspera, se celebró en la misa de las siete de la mañana del domingo día 30 del vencido Junio, una concurrida Comunion general en la que tomaron parte los sócios de la Asociacion del Sagrado Corazon, Apostolado de la Oracion y considerable número de personas de ambos sexos que unidos á los fieles que lo habian hecho en las varias parciales, ofrecieron preciosa corona de desagravios al Deífico Corazon.

A las 9 dió principio la Misa Mayor cantada magestuosamente por la Rda. Comunidad. El Rdo. Sr. D. Narciso Panedas Pbro. ocupó la sagrada cátedra manifestando al concurso, que llenaba completamente la espaciosa nave del templo, las grandezas del inefable Corazon, su solicitud paternal en dirigirnos al goce de la Suprema felicidad y el entrañable amor que nos profesa.

Terminado el Santo Sacrificio se hizo la Consagracion de la Parroquia, leyéndose al efecto el texto aprobado por la Sagrada Congregacion de Ritos y recomendado por el Excmo. Sr. Obispo Diocesano.

Los sócios del Apostolado dieron guardia de honor á S. D. M. hasta las tres de la tarde en cuya hora se cantaron solemnes vísperas y completas, siguiendo á estas, sermon por el Rdo. señor Ecónomo dedicado á poner de relieve los efectos inefables del amor del Sagrado Corazon en vez de sus hijos predilectos los Asociados de la Oracion y encomiando la utilidad de esta Santa institucion, terminándose con la Estacion al Santísimo, canto de motetes y reserva.

El altar mayor estaba espléndidamente iluminado, inscripciones artísticamente arregladas con flores naturales, adornaban las gradas del Presbiterio circunvalando dos corazones compuestos con oloríficas rosas que formando arco con los demás adornos imprimian magestad y belleza á aquel cuadro encantador.

Rendidos y sinceros plácemes tributamos al Sr. Director, sócios del Sagrado Corazon y Apostolado de la Oracion por su decidido celo para el engrandecimiento de dichas Asociaciones, que cada dia van aumentando en número, y por el esplendor desplegado en la celebracion de tan magestuosos cultos.—J.

Ayer era esperada en Mahon la llegada de una poderosa escuadra inglesa, compuesta de los grandes acorazados «Dreadnough», «Bembow», «Colossus», «Edimburgh», «Temeraire», «Phacton» y «Polyphemus».

El «Boletin Oficial» del día 27 próximo pasado publica una Circular del Gobernador civil de esta provincia, convocando á las elecciones de un diputado provincial de este Distrito, con objeto de cubrir la vacante que dejó nuestro paisano D. Gaspar J. Saura.

Dice «El Felanigense»:

«No puede menos de ser muy sensible la consecuencia que acarreará á esta isla la numerosa emigracion de trabajadores que marchan á América en busca de ilusorias fortunas. Por conducto fidedigno sabemos, solo del pueblo de Manacor se cuentan ya más de tres mil emigrantes; y más de mil de Pollensa que con los demás de los otros pueblos forman un contingente de nueve mil; cifra aterradora, digna de tenerla en cuenta nuestros Gobiernos para ver si se arbi-

trarian medios á fin de que no se aumentara en adelante.»

Ante el tristísimo espectáculo que presentan casi todas las provincias de España, que van despoblándose por no poder dar á sus hijos ni siquiera lo preciso para su sustento, el corazón se apena y vuélvense los ojos al Gobierno, único capaz de detener tan lastimosa emigración, y entonces todavía toma el cuadro tintas más oscuros al ver no sólo á los Gobernantes, sino á todos los partidos políticos liberales, entreteniéndose en discusiones personales y de poca monta, de las cuales ningun provecho saca el país.

¡Pobre nación en manos del *charlamentalismo!*

Con motivo de la reclamación dirigida á la superioridad por la autoridad eclesiástica á sazón de haber ocurrido ciertos hechos en la Almunia al extender una inscripción de matrimonio por el juez municipal, se ha ordenado que las actas de matrimonio las levanten los jueces ó sus delegados y las extiendan en la sacristía ó en otro punto cualquiera que no sea el interior del templo.

### Observaciones meteorológicas

Seminario Conciliar de Ciudadela de Menorca.

| Dia. | Altura barométrica. |                   | Temperat. (Tr. cent.) |      | Humedad.                      |
|------|---------------------|-------------------|-----------------------|------|-------------------------------|
|      | Máx.                | Min. <sup>a</sup> | Máx.                  | Min. |                               |
| 26   | 762'4               | 760'1             | 32°                   | 19°5 | 17'3 á las 7 de la t.<br>20'6 |
| 27   | 763'3               | 760'9             | 30°                   | 19°5 |                               |
| 28   | 766                 | 762'7             | 30°2                  | 18°  |                               |
| 29   | 768                 | 765'5             | 32°4                  | 18°8 |                               |
| 30   | 768                 | 766               | 30°                   | 19°5 |                               |
| 1    | 768                 | 765               | 29°                   | 20°  | 18,3 á las 9 de la m.         |
| 2    | 765                 | 763               | 30°                   | 19°  | 23'1                          |

### ANUNCIOS.

#### DON GABRIEL DE OLIVES SAURA,

GENTIL-HOMBRE DE CÁMARA DE S. M. CON EJERCICIO, ALCALDE CONSTITUCIONAL DE LA CIUDAD DE CIUDADELA.

Hago saber: Que debiendo procederse á la elección de un Diputado provincial en este distrito de Menorca para llenar la vacante del difunto D. Gaspar Jorge Saura; el Excmo. Sr. Gobernador de esta provincia se ha servido convocar este Cuerpo electoral señalando el día 19 del actual para la proclamación de los Interventores, el domingo 21 para la elección y el miércoles 24 para el escrutinio general.

En su virtud invito á los electores de este distrito municipal para que usen de su derecho tomando parte en la espresada elección, recomendando á todos los electores el más estricto cumplimiento de las disposiciones vigentes en materia electoral á fin de que quede garantido el derecho de todos y la verdad del sufragio.

Lo que se hace público para conocimiento de los electores de este distrito municipal.

Ciudadela 3 de Julio de 1889.—El Alcalde, El Conde de Torre-Saura.

#### Administración de loterías núm. 13

CALLE DE MAHON N.º 12

Se avisa al público que en esta Administración se han recibido los billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 10 de Julio al precio de 100 pesetas cada uno y de 10 pesetas el décimo.

Premio mayor 250.000 pesetas.

Ciudadela 28 Junio 1889.—El Administrador, Antonio Capó.

#### Helados ó sorbetes

Todos los miércoles y domingos por la tarde, se fabricarán en el Círculo Artístico á los precios siguientes:

Helado de crema, varias aromas, á 40 céntimos de peseta.

Helado de horchata, de naranja, de limon y otras muchas clases, á 15 céntimos.

Los bizcochos, cuartos y otros dulces á propósito para tomar con los helados, á 10 céntimos.

(Nota) Las personas que quieran helados á una hora distinta de la anunciada podrán entenderse con el conserje del Círculo ó en la confitería de Farnés.

LOS TRES 89.—1689-1789-1889,

POR MR. MARIN DE BOYLESVE.

Se halla de venta en esta imprenta al precio de 25 céntimos de peseta.

Tipografía Católica del Sagrado Corazón de Jesús, á cargo de Rafael Massanet, calle de Negrete, 14.